



ANIMACIÓN BÍBLICA DE LA PASTORAL
ARZOBISPADO DE SANTIAGO
La Palabra de Dios en palabras del Papa Francisco

LA PALABRA DE DIOS SEGÚN EL PAPA FRANCISCO EN EVANGELII GAUDIUM

Carta Encíclica sobre la fe. Noviembre 2013
S.S. Francisco

La Exhortación Apostólica Evangelii Gaudium se fundamenta en la importancia y en la necesidad de anunciar la alegría del Evangelio en el mundo actual.

La introducción clarifica hacia dónde se dirige la mirada y coloca la base de esta misión:

Un cristiano se caracteriza por: ser alegre, beber de la fuente de la alegría que es el amor de Dios, estar dispuesto, perseverar en el Evangelio y tener un encuentro personal con Jesús. *“No se comienza a ser cristiano por una decisión ética o una gran idea, sino por el encuentro con un acontecimiento, con una Persona, que da un nuevo horizonte a la vida y, con ello, una orientación decisiva”* (N.7). El llamado lleva al cristiano a una vida dinámica, activa, que sólo encuentra su realización en la entrega personal al otro, darse, donarse en pos de hacer el bien, dar la vida para que todos conozcan la Palabra que da vida. El evangelizador debe ser un verdadero Ministro del Evangelio, que transmite lo que ha recibido y vivido (cf. N.10), y lo hace de manera creativa, mostrando métodos innovadores, atractivos (N.11) que abren una perspectiva alentadora frente a lo que parece ser aburrido, desgastante y hasta obligatorio.

La nueva evangelización se realiza en tres ámbitos: 1) La pastoral ordinaria, 2) las personas bautizadas que no viven las exigencias del bautismo y 3) hacia quienes no conocen a Jesucristo o siempre lo han rechazado (N.14). La Iglesia tiene la obligación de anunciar con esfuerzo en estos tres ámbitos, pero por sobre todo a aquellos que no conocen a Cristo, pues el evangelio es para todos sin excepción. De esta forma se articula la exhortación en cinco capítulos:

Capítulo 1: La transformación misionera de la Iglesia. La Iglesia actual requiere de grandes transformaciones que deben orientarse en torno a la alegría de servir en el Evangelio. El mayor mandato de la Iglesia es “Anunciar la Buena Nueva de Jesús” a todas las naciones, un llamado que debe ser acogido por todos los cristianos, *“salir de la propia comodidad y atreverse a llegar a todas las periferias que necesitan la luz del evangelio”* (N.20); *“es vital que hoy la Iglesia salga a anunciar el Evangelio a todos, en todos los lugares, en todas las ocasiones, sin demoras, sin asco y sin miedo.”* (N.23). El llamado es potente, difícil, hacer propio el kerigma de los primeros cristianos. Vivir la evangelización profunda implica *“oler a ovejas”* y estar preocupados por los frutos del anuncio y celebrar los progresos (N.24). La Iglesia debe estar en un *“estado permanente de misión”* (Ap. 551).

Tareas de las parroquias: Acoger a todos los fieles; formar agentes evangelizadores, ser innovadora desde el Pastor, que es quien lidera la misión; ser espacio de comunión y participación; debe ser el punto base de la misión. En tanto las Iglesias particulares deben *“entrar en un proceso decidido de discernimiento, purificación y reforma”* (N.30).



ANIMACIÓN BÍBLICA DE LA PASTORAL
ARZOBISPADO DE SANTIAGO
La Palabra de Dios en palabras del Papa Francisco

Para enfrentar la misión se deben establecer objetivos claros, priorizando lo que es más esencial, “*el amor salvador de Jesús*” (N.36). Se debe actuar con misericordia, pensando en quien va a recibir el mensaje, preocupado por una transmisión fidedigna, sincera, preocupado por el alma del que escucha, de su corazón, para que el Espíritu anide allí y sea su morada. El misionero debe valorarse por lo que es y no pretender lo que no es.

La Palabra es prioritaria para realizar cambios en la Iglesia, pero para ello, debe existir un plan de trabajo formativo y una motivación profunda para transformar las comunidades desde la Palabra. Sin ella, será imposible hacer conciencia y menos transformar.

Capítulo 2: En la crisis del compromiso comunitario. Nuestra sociedad está encerrada en un pensar y actuar en torno al dinero, sin él no se pueden lograr los desafíos personales. Sin embargo, la mala distribución de la economía, lleva a aumentar las faltas de posibilidades de crecimiento, por lo que se genera un aumento de la pobreza, de la marginación, exclusión de círculos sociales, de la educación y la salud. “*Se niega la primacía del ser humano*” (N.55) para dar paso al dios dinero, lo que es una “*tiranía invisible de un mercado divinizado*” (N.56).

Surgen diversos desafíos con distintas problemáticas que deben ser atendidas con urgencia (N.61-75): *Culturales, administrativo, secularización, la familia, individualismo, inculturación de la de, plan de trabajo, problemática social, culturas urbanas, dignidad.*

Cada una de ellas requiere de una completa dedicación, con cada paso bien pensado.

Frente a estos desafíos, surgen debilidades de compromiso en agentes pastorales (N.76-109):

Espiritualidad misionera	Recuperar el encuentro y alimentación con los demás; combatir el individualismo, la crisis de identidad y la caída del fervor.
Acedia egoísta	Combatir el miedo a los compromisos, por la falta de formación y proyectos irrealizables que abre paso a las desilusiones.
Pesimismo estéril	Es la conciencia de derrota. Estamos llamados a ver el vino en el que puede convertirse el agua.
Nueva relación con Jesús	La inmanencia es un veneno espiritual, estamos llamados a trascender con Jesús y su Palabra con el otro.
Mundanía espiritual	Se debe buscar la gloria de Dios y no el ser reconocidos nosotros mismos para un bienestar espiritual personal. Se alimenta por la <i>fascinación del gnosticismo</i> (encierro por la razón); y el <i>neopelagianismo autoreferencial y prometeico</i> (confiar en sus propias fuerzas, y juzgar a los demás).
La guerra entre cristianos	El poder, el protagonismo, las propias decisiones, llevan a menospreciar a los demás. Sólo una actitud evangélica es capaz de unir, “ <i>Que sean uno para que el</i>



ANIMACIÓN BÍBLICA DE LA PASTORAL
ARZOBISPADO DE SANTIAGO
La Palabra de Dios en palabras del Papa Francisco

	<i>mundo crea” (Jn 17, 21).</i>
Otros desafíos eclesiales	La formación de laicos preparados para asumir responsabilidades; acompañar a las familias; mayor participación femenina; la pastoral juvenil; las vocaciones sacerdotales.

Sólo el Evangelio meditado y vivido es capaz de cambiar a la sociedad y a los agentes pastorales.

El planteamiento del Papa es mostrar la realidad de la Iglesia, de las comunidades cristianas, donde la dimensión de rivalidad, debe ser enfrentada con la dimensión de unidad de Espíritu, reflejada claramente en los evangelios. Una Iglesia dividida no puede unir, una comunidad unida es reflejo de una familia a semejanza de la Santísima Trinidad.

La Palabra debe estar presente en todo actuar, encada desafío y en cada debilidad, con la alegría del mensaje que transmite. Asumir la Palabra en la vida cotidiana, será el trampolín para tener un fiel reflejo de la Iglesia celestial.

Capítulo 3: El anuncio del evangelio. Todos somos agentes evangelizadores; debemos aspirar a la primacía de la gracia; nadie se salva solo; Dios escogió a un pueblo, no personas solitarias; al acoger la salvación, toda una cultura es fecundada por el Espíritu Santo y transformada por el Evangelio. Todos los bautizados somos discípulos misioneros, por lo que debemos dejarnos evangelizar sin postergar la misión de evangelización. Esto es saliendo en grupos o de persona a persona, en una conversación con amigos, familiares, trabajo, en un compartir, atendiendo a los diversos carismas que nos da el Espíritu. La homilía es el lugar privilegiado de evangelización, es el momento del diálogo entre Dios y su pueblo, que debe hacer arder los corazones.

La evangelización debe ser:

Con una lectura espiritual	Lectio Divina, orar con la Palabra.
Kerigmática	Anuncio de la Buena Nueva y la Resurrección.
Atender las necesidades del pueblo	Inculturar el evangelio a la realidad de cada cultura.
Saber cómo transmitir el mensaje	Crear recursos pedagógicos adecuados.
Acompañamiento espiritual	Durante el crecimiento evangelizador.
Catequesis mistagógica	Hacer un Seguimiento post evangelización.

El Kerigma debe tener su origen en el mensaje evangélico, en el misterio de la encarnación, muerte y resurrección de Jesús, y desde la vivencia personal con Cristo. ¿Cómo dar fuerza al anuncio sin la convicción de haber tenido un encuentro personal con Cristo? Transmitir la experiencia de otros, no transforma nuestro corazón, ni menos el de los demás. Por ello es necesario que el



ANIMACIÓN BÍBLICA DE LA PASTORAL
ARZOBISPADO DE SANTIAGO
La Palabra de Dios en palabras del Papa Francisco

acompañamiento comience con nosotros mismos, ser humildes en aceptar que requiero esa experiencia de ser guiado para poder guiar.

Ya nos dice el Papa que la evangelización debe ser *persona a persona* (N.127), y a aquellas con las que cada uno trata a diario, en lo cotidiano, conocidas y no conocidas, con un diálogo personal, sus problemáticas, inquietudes, aciertos y desaciertos de la vida, entrar en una comunión, en diálogo fraterno, siempre abierto a la comprensión y nunca al juicio. La evangelización viene cuando se ha logrado una conexión, cuando hemos conocido a la persona.

La Palabra hará lo suyo con la inspiración del Espíritu Santo, que nos llevará a anunciar la Palabra o a guardar silencio si es necesario.

Reflexionemos:

- ¿Están las comunidades de la Iglesia, preparadas para este desafío?
- ¿Existe la formación suficiente para ello?
- ¿Hay personas dispuestas a asumir esta tarea?
- ¿Cuánto se conoce la Sagrada Escritura para dar fundamento de la fe?
- ¿Cuáles son los motivos por los cuales las debilidades mencionadas por el Papa, siguen estando vigente en la Iglesia?
- ¿Se ha avanzado en superar los desafíos mencionados?

Capítulo 4: *La dimensión social de la evangelización.* Dios redime no sólo a la persona, sino a toda la sociedad en sus distintas relaciones. Debido a ello, la evangelización debe producir un efecto social capaz de cambiar a las personas individualmente y socialmente.

La Palabra está llamada a:

Interpelar la sociedad	En la vida concreta, personal y social del hombre.
Ser motor de la caridad	Abarca todos los ambientes de convivencia.
Mover al bien común	Todo fue creado para disfrutarlo.
Preocupación por los pobres	La solidaridad está mal interpretada y mal aplicada. Se debe devolver a los pobres lo que les pertenece.
Releer los pasajes de misericordia	Mt 5,7; Stg 2,12s; Dn 4,24; Tb 12,9;3,30; 1Pe 4,8
Mover una verdadera política	Que sienta el dolor de la gente, sus intereses.
Defender la vida	Sobre todo de los que están por nacer y en su desarrollo.

El evangelio debe contribuir a la paz en tres campos de diálogo: con los Estados, con la sociedad y con los creyentes que no son parte de la Iglesia católica (N° 238). Los bautizados, en cambio, deben ser un testimonio creíble del evangelio que vive. Esto en el diálogo con otras culturas y religiones, con la ciencia y la razón que son un aporte a la fe y que va de la mano con ella.



ANIMACIÓN BÍBLICA DE LA PASTORAL
ARZOBISPADO DE SANTIAGO
La Palabra de Dios en palabras del Papa Francisco

La Palabra, enfocada de este modo, debe llegar a la raíz de la sociedad, comenzando por nuestras comunidades en todo el país y en cada país, para que toda la humanidad sea portadora de la verdad de Jesucristo. El cambio debe ser profundo, de carácter urgente, ahora, en nuestro tiempo, con nuestros pastores, con nuestros agentes pastorales.

La tarea próxima es descubrir nuestro sector, quienes lo componen, cuántas familias católicas hay, comprometidas y alejadas. Se debe actuar desde la realidad del entorno.

El Papa nos comenta que: “Jesús, el evangelizador por excelencia y el Evangelio en persona, se identifica especialmente con los más pequeños (cf. Mt 25,40). Esto nos recuerda que todos los cristianos estamos llamados a cuidar a los más frágiles de la tierra” (N.209).

Deben ser la prioridad dentro de la evangelización, pero debemos prepararnos para ello, hacer conciencia, comprender el sufrimiento.

Reflexionemos:

- ¿Son los más débiles, verdaderamente nuestra prioridad?
- ¿Nos preocupamos por llevar la Palabra hasta los lugares más necesitados?
- ¿Cómo influye la política en la evangelización?
- ¿Por qué a los medios de comunicación les importa poco las buenas tareas de la Iglesia?
- ¿De qué forma podemos hacer más efectiva la Palabra en la sociedad?

Capítulo 5: *Evangelizadores con Espíritu.* Su mayor énfasis se encuentra en lo siguiente:

Los Misioneros del Evangelio deben ser: Adoradores Eucarísticos; poseer el pulmón de la oración; amor a Jesús y su Palabra; espíritu contemplativo; dispuesto a responder a la esperanza; evangelizar para dar gloria a Dios (es su Palabra no la mía); debe atender a las actitudes de Jesús (por ej. Mc 2,16; 10,21.46-52; Mt 11,19; Lc 7,36-50; Jn 3,1-15); reconocerse marcado a fuego por la Palabra de Dios en la misión de iluminar, bendecir, vivificar, levantar, sanar, liberar.

Evangelizar con Espíritu es:

Cultivar el espacio interior	La adoración otorga sentido cristiano al compromiso.
Encuentro personal con Jesús	Contemplar y dejarse contemplar por Jesús.
Reconocer que somos un pueblo	El gusto espiritual de estar cerca de la gente.
Vivir la alegría de la resurrección	Es la fuerza de vida transformadora que nos alienta.
Fuerza misionera de intercesión	Es la oración por aquellos que se evangeliza.



ANIMACIÓN BÍBLICA DE LA PASTORAL
ARZOBISPADO DE SANTIAGO
La Palabra de Dios en palabras del Papa Francisco

El Papa esclarece que: El amor a la gente es una fuerza espiritual que facilita el encuentro personal con Dios, hasta el punto de que, quien no ama al hermano, “camina en tinieblas” (1 Jn 2,11), “permanece en la muerte” (1 Jn 3,14) y “no ha conocido a Dios” (1 Jn 4,8).

Un evangelizador que no ora, que no conversa con Jesús en la intimidad y no comparte la vida de oración con la comunidad, está destinado a secarse por dentro. Esto hará que su compromiso sea débil, todo le parecerá un tremendo trabajo, cansador, por lo que prefiere no hacerlo. La oración es lo que dará una fortaleza difícil de derribar, el Espíritu de Dios vive en él, lo mueve, lo entusiasma, le quita el cansancio. Será un propulsor de nuevos desafíos y los encabezará, guiado por sus pastores y con la preparación requerida.

La Palabra actúa en el interior, en el corazón, abre los ojos espirituales, permite ver aquello que la sociedad necesita, y le hace actuar conforme a esa necesidad.

Reflexionemos:

- ¿Tienes espacio durante el día para orar?
- ¿Tienes una vida espiritual, de oración, adoración, de intimidad con Dios?
- ¿Cómo definirías el cultivar el espacio interior?
- ¿Has tenido un encuentro personal con Cristo? ¿Cómo fue?
- ¿Qué testimonio de vida personal ha movido tu vida?
- La evangelización que ofreces ¿es sólo doctrinal o incluyes la oración?
- ¿Cómo podemos mejorar la espiritualidad personal, para mejorar la evangelización?

La Palabra, siempre presente en toda la historia, viene a ser el centro de nuestra vida en la Iglesia, y el Papa Francisco ha dado un gran impulso con esta Exhortación, poniéndola en el lugar que le corresponde. Toda la acción de la Iglesia debe estar articulada por la Palabra, nada tiene sentido sin ella, pues todo fue hecho por ella, sin ella nada existe (cf. Jn 1,1-3).

María es el ejemplo más claro de cómo evangelizar humildemente, ella es portadora de la Palabra y de la gracia. Como Madre de Dios, llevó una vida de oración, de contemplación directa del Hijo de Dios en el pesebre y durante toda su vida.

María es parte de la evangelización, ella misma junto a José, dio las primeras enseñanzas a Jesús, le mostraron las tradiciones y oraciones, aprendió a leer y a cultivar en sí mismo la Sagrada Escritura, como cualquier otro niño que crecía en sabiduría y estatura (cf. Lc 2,52).

La Palabra, el Verbo encarnado, que asumió la condición humana sin dejar de Dios, debe ser la parte neurálgica de la vida de la Iglesia, la que repleta todo, es el aire renovado que llena los pulmones, el agua que refresca y da vida. Sin ella, estamos sentenciados a una vida que se seca poco a poco, sin esperanza, sin el gozo de conocer al que nos amó desde la eternidad.

En conclusión: Tenemos la gran tarea de asumir la misión de la evangelización como parte de nuestra vida, es de todos los consagrados y laicos, hombres y mujeres dispuestos a entregar su vida para que todos conozcan la nueva vida que se presenta frente al Evangelio. Ser verdaderos



ANIMACIÓN BÍBLICA DE LA PASTORAL
ARZOBISPADO DE SANTIAGO
La Palabra de Dios en palabras del Papa Francisco

Animadores de la Palabra de Dios, en la Iglesia, el trabajo, grupos sociales y amigos. Hacer presente al que es siempre presente, poner en primer lugar al que siempre ha sido primero y no tener otra recompensa que la alegría de glorificar su nombre y su Palabra. Cambiar la sociedad es un trabajo complejo que nos supera, pero no estamos solos, el Espíritu Santo va por delante, la Palabra es nuestra seguridad, la Iglesia es nuestra madre que guía, orienta y acompaña.

Reflexionemos:

- ¿Qué nos enseña María sobre la evangelización?
- ¿Qué lugar ocupa en ella la Palabra revelada?
- ¿Cuál es la motivación del Papa Francisco al escribir esta Exhortación?
- ¿Por qué la Palabra debe ser el centro de la Iglesia y de nuestra vida?
- ¿Cómo resumirías esta exhortación del Papa a tu comunidad?
- ¿Cómo lo transmitirías?
- ¿Qué hacer para que la Palabra sea parte de tu/nuestra vida cotidiana?
- ¿Qué compromiso puedes/pueden asumir para que la Palabra sea el eje de tu comunidad?
- ¿Con que pequeños signos puedes/pueden lograr que la familia lea y comente la Escritura?

Recuerda, Dios se muestra a quienes les conocen en Su Palabra.